

Luc Maurice Durand-Réville (1904-1998) : portrait d'un colon au Gabon

Dr Simplicie Vianney MOUANGA,

Attaché de recherche

IRSH-CENAREST, Gabon.

e-mail: saintpierre28@yahoo.fr

Résumé

L'objectif de la réflexion est de cerner L. M. Durand-Réville et son influence dans le Gabon colonial et postcolonial. Personnage clé de la colonisation française au Gabon, il était connecté à toutes les sphères de décision qui affectaient l'ensemble de la vie coloniale. Il était en position de servir d'intermédiaire pour tous les membres de chacun des réseaux auxquels il appartenait. Il pouvait donc facilement influencer les groupes en filtrant ou en distordant les informations qui y circulaient. Il était également en meilleure position pour assurer la coordination de l'ensemble. Il doit cette position à un héritage multiforme. Une vocation religieuse à servir autrui, une fortune familiale propice à l'expatriation, une formation scolaire et professionnelle qui ouvre les portes de l'élite ; le tout dans un territoire conquis par la France laissé à l'initiative privée.

Mots clés : Gabon, Colonisation, Forestiers, Syndicats, Assemblées représentatives, Réseaux.

Luc Maurice Durand-Réville : Portrait of a settler in Gabon

Abstract

Luc Maurice Durand-Réville, a key person, on behalf of the French colonization in Gabon. He was always connected to all decision spheres that affected the whole of colonial life. First of all, he was in a position to act as a go-between for all members of each network he belonged to. So, he could easily influence groups by infiltrating or distorting information that was circulating there. Secondly, he also was in a better position by coordinating the whole sources. In a nutshell, he owes that position to the multifaceted heritage. A religious vocation to serve others, a family fortune conducive to expatriation, a school education and a professional training that open the doors to the elite: the whole in a conquered territory by France and left to private initiative.

Keywords: Gabon, Colonization, Woodmen, Trade union, Representative assemblies, Networks.